

Con solo la indumentaria cultural que podía adquirirse en la época española en una escuela rural de hace tres cuartos de siglos, unida solamente de lo que pudo absolver en sus lecturas caseras, se lanzó este hombre genial de la montaña a la lucha por el ideal de patria y libertad; pero por patria y libertad como se conocían y se sentían en aquellos buenos tiempos. Desde el primer momento hizo Muñoz sentir su recia personalidad en las luchas periodísticas del país. Los Incondicionales le temían y en cuanto a los periodistas de su propio partido, se dieron cuenta enseguida que venía una energía vigorosa, trayendo bríos en favor de la causa del país.

Si es cierto que "solo el tiempo destila el licor de la verdad dulce y útil para el porvenir casi un cuarto de siglo después de muerto Muñoz y mas de medio siglo de sus mayores actividades públicas, es mas que tiempo para que pueda esta generación juzgarlo y aquilatarlo. Ahí estan sus obras. Sus campañas periodísticas fál-gelando duro y despiadadamente a los que al amparo de los favores del gobierno esquilmban al país, lo cual significaba denuncias, multa, autos de prisión, y el país correspondiendo entusiasmado a la campaña emprendida por este nueva paladin de su causa. Una fianza impuesta por el Fiscal de S. M. por la cantidad de 5000 pesos, cantidad enorme en aquellos tiempos para una fianza por un delito de imprenta, fué cubierta por todo el país con telegramas dirigidos a don Fidel Guillermetty que sumaban mas de 100,000 pesos. Luego sus triunfos en Madrid cuando formaba en la Comisión autonomista que fué a tratar con los partidos peninsulares para que acogieran en sus Programa el credo Autonomista.

Jefe de su partido en el año de 1897, Secretario de Gobernación, en la época de la Autonomía y, por último, idolo de su pueblo, cuando solamente contaba 37 años de edad. A esa edad trajo a su

país una nueva era con la Autonomía colonial; y mas tarde, ya casi en los umbrales de la eternidad, en los primeros meses del año 1916, lograba otra Carta Orgánica para su pueblo, con un Senado electivo, la ciudadanía americana para todos los puertorriqueños y otras libertades mas.

Este fué el hombre que con la poca cultura intelectual que pudo adquirir en una escuela rural de la montana hace tres cuarto de siglo hizo conocer el nombre de Barranquitas y conquistó para sí la estimación, el cariño y el respeto de todos sus conciudadanos.

Este fué Luis Muñoz Rivera.

*Amor a la Patria. La ve.  
comienza el agente  
a que se cobra en  
los hogares de Barranquitas  
contar por Barranquitas  
de Barranquitas. El que  
no ha de mantenerse  
con el campo de  
de la patria. El de la  
que son estas  
de amor  
propio con la patria  
para siempre.*